
“我们现在处于打基础、补功课的阶段，在此基础

上梳理全链条的瓶颈，并做突破与创新，以及对未来的

提前布局。”3月 20 日，百世快递在杭州召开全国网络

工作会议。现场，百世集团副总裁、百世快递总经理王

小青跟百世家人们分享了他的所思所想。

百世快递下一步会怎么走？这个行业未来的机会

点在哪里？

派费改革、扶持末端，计划总投入18亿元升级自动化设备

今年，百世要建立数字化快递
本报记者 陈婕
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扫一扫
了解身边

财经大小事

公开资料显示，王小青于2009年加入百世集团并

担任江苏分公司总经理，全面负责江苏区域的快递、快

运、供应链等业务。在他的带领下，江苏分公司的业绩

稳居百世集团第一阵营。

去年双 11 前，百世集团宣布，王小青担任百世快

递总经理，这是4年来百世快递再度换帅，对于欲求突

破的百世来说，此时换帅显然意味非凡。“坦率地说，肯

定是有些压力的。”王小青走马上任，所面临的第一个

挑战，就是双11大考，首当其冲是保持网络的稳定。

“我们做了大量的基础性工作，在回头补功课。”王

小青告诉记者，因为快递是一个对成本要求很高的行

业，需要把和效率成本有关的技术性工作做扎实。比

如客户的分类、网点的分类、政策投放的有效性等，在

此基础之上进行调整，让产品结构更健康。

那么，这样的战略调整，成效如何？数据显示，去

年11月启动调整，12月带来了积极的反馈——当月快

递单票重量环比减少14%、单票成本环比降低8.4%、效

益提升显著、在12月整体扭亏为盈。

上任即是双11大考
一个月后数据向好

据国家邮政局统计，2020 年，全国快

递业务量和业务收入分别完成830亿件和

8750 亿 元 ，同 比 分 别 增 长 30.8% 和

16.7%。在王小青看来，快递行业发展够

快，整个市场依然足够大，不过，各快递品

牌之间竞争压力依然很大。

“各快递品牌在本质结构上没什么区

别。而新电商平台、社交电商、视频电商、

社区团购等上游开始分散，流量分化、客户

分层将成为常态。我们除了要在存量市场

博弈竞争，还要密切关注并迎合新变化，这

是整个行业的难点。”王小青解释，接下来

这个阶段，比拼的就是谁能把基础工作做

得更扎实，谁能把注意力放在正确的事情

上。

王小青透露，百世快递今年计划总投

入18亿元升级自动化设备，通过三大信息

化系统，降低管理难度，以此来建立数字化

快递。预计 2021 年在全国总投入 2 亿元

资金激励，尤其在核心省份、核心城市、核

心区域，强化末端建设。对于王小青而言，

眼下正在做的调整除了技术性工作、优化

性工作之外，还包括提前布局未来。那什

么才是行业和未来的发展方向？

“区域件、同城件的比例一定会越来越

高。我们要抓住这个机会做区域运营模式

优化，提升区域的用户体验。”王小青解释，

因为下沉市场在发展，这意味着快递链条

变长了，为了降低成本，仓一定会跟着走，

这意味着仓储覆盖的区域会更加区域化，

当整个仓库的布局改变后，区域件比例势

必会极大提升。

另外，鼓励有能力的大站点“卡位”云

仓，配合供应链做上游产业化方案。

“我们今年提的目标很实际，要打造环

境清明、结构健康、效率为王的可持续发展

网络环境。可以肯定的是，我们将会保持

跟行业同步高速发展的速度，保证不掉队，

同时让技术更加稳固扎实。”说这句话时，

王小青的话语坚定，有力。

保持跟行业同步高速发展
还要布局未来

在全国网络工作会议现场，百世快递

发布了“九大攻坚战”，提出“三大机制、三重

优化、三个建设”。值得注意的是，其中的具

体措施不少跟末端建设以及帮扶有关。

钱江晚报记者注意到，现场还发布了

“暖风行动”，从政策、运营、资金、培训等多

方面措施利好末端网点发展，强化服务正

循环。包括将为加盟商提供约4亿元的周

期返利作为扶持资金，提供约10亿元贷款

支持等。

“网点的压力主要来自于资金压力以

及运营成本。”王小青解释，大站点的运营

成本压力主要是集包，公司将会通过金融

贷款的方式鼓励大站点自建集包，此外，前

端分拨环节进行包裹粗分，减少网点操作，

降低成本。

帮助网点降低成本之外，百世快递还将

建立科学合理的管理制度和激励机制，向加

盟商加大运营支持；通过增加预防机制，减少

“以罚代管”，帮助提升网点服务能力。

“总结起来就是，政策上支持，运营上

对接，资金上扶持，培训上倾斜。”王小青表

示，网点是我们相互成就共同发展的伙伴，

需共同努力、共同决策、利益分享。

值得一提的是，今年1月，王小青着手

开始进行派费改革，承诺全网小件员基本

收入有保障。

什么是派费？对于快递小哥而言，多

派多得，包裹的派费是他们收入的重要组

成部分。可在激烈的市场竞争下，压力层

层传导至快递网点、小哥身上，甚至出现派

费下降的情况。

“一方面是响应国家号召，关爱一线员

工，另一方面，这样做为的是保证网络发

展。”王小青告诉记者，百世快递目前还在

做快递员评分体系，评价标准包括派送时

效、派送质量、用户好评等，对于优秀的明

星快递员，百世快递将会额外拿出资金进

行激励，帮助站点稳定人员队伍。

面对快递行业发展的全新形势，显然，

百世快递正在不断优化内部网络环境，继

续强化外部服务实力。

降低成本、派费改革、运营支持
帮扶网点是认真的

百 世 集 团 董

事长、总裁兼

CEO 周韶宁

（中）走访一

线网点

百世集团副总裁、百世快递总经理王小青发表演讲


